

From Woman to Women -

#### 今号の 話題-

- インタウェー (渡部克子さん)
- 大しは長女だ/?
- ある男・独白
- コーヒーブレイク

## 小小分分が四日

今回は、今春長子町議会議員に社会党推薦かせできないのが残念です。 かせできないのが残念です。 かせできないないが残念です。 専がせできないのが残念です。 とても魅力的な先輩です。 テープのまま、みなさんにお聞いるにも負けない程の語り口で、とても魅力的な先輩です。 テープのまま、みなさんにお聞いるにも負けないを表示である。 とこれを選ば、 といれてきないのが残念です。

▲議員になってよかったと思ってるの✔

に出て物を言いますとお互い反対の意見になりまします。もう一人の方は高いなりのならは、一人団体連絡協議会会長だったんです。女性成员婦人団体連絡協議会会長だった方で、私は前長与町がす。もう一人の方は二期目で、前々の長与町婦とを言う議員ばっかりのような気がしますけど、とを言う議員ばっかりのような気がしますけど、人団体連絡協議会会長だった方で、私は前長与町婦です。もう一人の方は二期目で、前々の長与町婦のというがを言いますとお互い反対の意見になりました。

のことを思ってるんですよ。り女性の問題を言って下さらなかったかなと私は自分いけない。」と言われるの。だから議会ではあまがある。」だから「女はいつも男を立てなくちゃすね。「女には女の天分がある。男には男の天分すね。「女には女の天分がある。男には男の天分

### 人議員へのきっかけ〉

(歌) 議員になううとはそう思めないうちになって(歌) 議員になううとはそう思めないうちになっての書館はどこにあるの?しから始まるでしょうまを思えばできたんごしょうけど、やっと落ち着いと思えばできたんごしょうけど、やっと落ち着いと思えばできたんごしょうけど、やっと落ち着いと思えばできたんごしょうけど、やっと落ち着いた思えばできたんごしょうけどれて、そういう時の専りできる。 長崎にはいないで、長い所で七1分?そうしていろんなことにも慣れてきた頃にまって、歌 議員になううとはそう思めないうちになって

下の子供は一てになったばかりだったけど、私が考えてものすごくうれしかったの。それが四月。の仕事がみつかって、これから仕事ができる?と最初北九州で次が佐賀だった。佐賀で鑿の駁師

事の口があったんですけど前の転動の時の話をし 謝礼を渡して行ってたんです。そしたら七月に たらだめになって、その頃は専業主婦だったの。 めたんですよ。その後群馬県へ行ったら、また仕 みつからないし、できないの。そして結局あきら もたち打ちできないし、とてもそんな仕事なんか ペラの人がたくさんいるでしょう?そしたらとて 動なんです。英語の教師だったんですけど、 の異さんがいてね、私の収入の中からその方に 仕事に行くなら子供は へ転動したら、社定の與さんたちでも英語がペラ みてあげるという同 じ社宅 東京 転 17

### 人勉強だけではだめなのね>

先生の講議をつけて勉強するサークルだったんでですよ。私がバカになったから他人もバカになる、に出ていろんなことをしない限りだめだと思うんなに本を読んだり勉強したりしていても、社会ですよ。私がバカになるんですよ。専業主婦って、どこうから他の人はおこられるけど、専業主婦をしていたらバカになるんですよ。専業主婦をしていたらだカになるんでする。専業主婦をしていたらだかになるんでする。専業主婦をしていたらだかになるんでする。

5 その時にね、他の人たちは、そのトップの人が言 からどう見られるかとか、つれあいの立場とかね 強以外は何もしないっていうのは合わないんです うって。私は勉強するのは好きなんですけど、勉 しなくっちゃ何のための勉強かわからないでしょ 仕方がないといえば仕方がないけどね。何のた するもんかと思って、その後一年ぐらいでやめまっ 員がいて、私は よ。ぜったいにいいサークルなんですけどね。 に勉強してるんですかって言ったのね。 のよ。それにいろんなことをすると、公的な機関 した。そういうかうにぬ身の安泰はっかり考える一 に悪くないんじゃありません?って言ったんです。 帰りにコーヒーでも飲みながらするんだから、 んですよ。私は、もうこんなところの委員なんか うことはおかしい、とは誰も言ってくれなかった とをしたらダメだと言うんです。私はサークル すといっても、サークルのトップの人はそんなこ りするのを頼まれたの。私は個人としてするんで すけど。ある時メンバーの中にアムネスティ 考えて、それ ハかきを書いたりチラシを配った でどうすべ きかって考えて行動 勉強した

ているのはいいですよ。いろんな人が勝ちにいろ ですよ。いつもみんなが心がひとつで同じことを その組織の中のことは でもね、何にでも行ってみたいのね。 ろくないでする。私はこっちにいてもあっちにい んなことを言うでしょうけで(笑)、 発展がないでしょう? いろんな人たちが集まっ 遠くなるの。 んとりに。でもそれは専業主婦と同 ていると忙しいっていうことはわかるのよね ろれ、家に帰れ てもすぐ飛び出そうとするからヨロシクナイ は出て行かないことが多いのよ すよ。(笑)どっちにとっても。こっちからも叱 いうのは、うまくいくかもしれないけど、おもし 組合活動をしている人たちは、 いつも同 ばつれあいからも叱られで。(笑) じ人たちと集まっていたら わかっても、 ね。 組合関係以外 外部のことが 組織をかかえ じになるのよ おもしろい

### 人社会党との関わり〉

社会党との関わりは、母と女教師の会がきっかけらして、考え方が同じだと思われたらしいのね。②私がやっていることを社会党の方がずっと見て

けど、 ど、長与の学校へ行ったらア下みでバレーボール 「バレーができる人はいいですよ。 体育は苦チなんです。 とごせられるのいって言ったんです。(笑)私は して付属を受けざせるの」と言ったの。 きて、母と女教師の会がいつあってるか ね。 す。それでも理解してもらえないんですよ。 イヤという人もいらっしゃるでしょう。 長与に来たでしょう。 くらいバレーはしたくないんですいと言ったんで するといったら皆さん出られますか。どうし めんね。まことに不純な動機で申し訳ないんだけ へ行かせるべきだと言っていたじゃないか。どう かったの。下の子は付属中学校を受けてせたんだ て聞い レーボールがあったんだけど、中学校でもあるっ これもイジメのひとつだと思うんですよ。それ い人もいるんです。 りと思ったの。へ笑)上の子としては 下の子が小学校五年の時に長与へ引っ越して 上の子が「お母さんは、子供は普通の学校 2. これは絶対に子供を付属 たとえばピアノコンクールを一 群馬県にいた時もそうで、 小学校のPTAでもまた でも楽しくなら 中学校へ 私は「ご 私はそれ はからな ても

んよ。(笑)フて。もちろん下の子にはそんなことは言いませんだけど、私の話を聞いて「あっ、そうか」(笑)エリートコースに棄せようとしてると思っていたエリートコースに棄せようとしてると思っていた

ウにしてらっ 関係の方だったんです。ずいぶん後で「土井たか と頭に残されたそうなんですね。その方が社会党 生が、今私の後援会長をして下さってるんですけ たいなことを言ったの。 ないんですよ。そこをわかってあげて下さいしみ かかって、先生方の考えどおりにはなかなかやれ てらっしゃるけど、 句を言うようなかんじになって、先生も困ったよ の。その会場でお母さんたちが先生にいろいろ文 此て「行ってもいいですよ」って出かけて行った んのお母さんから一緒に行って下さらないと誘わ からないでいたんです。そしたら長与中の子供さ いらっしゃらないし、母と女教師の点のことはわ 子と共に未来をつくる長崎のなたちの会」という それで付属中に行ってたから、 その時、長与にこういう人がいるんだって、 しゃったの。それで「先生方も考え 校長先生からいろいろ圧力が その時ぞこにいらした先 組合の先生方は

れじゃあなりましょうということになったんです。しいう話があったの。社会党ばかりで置めたくないという事で他にもいろんな人が呼びかけ人になっという話があったの。社会党ばかりで固めたくないという話があったの。社会党ばかりで固めたくないという話があったの。社会党ばかりで固めたくないという話があったの。社会党ばかりで固めたくないのをつくるから呼びかけ人になってくれないかと

人議員になるのは大決心?・✓

○ ないりことだったの。でも私はキリスト敵っているですよ。私はずっとっていろいろ活動をしているではが、洗礼を負けてないんです。なく良さそりねって思って、よく知らないけどいなく良さそりねって思って、よく知らないけどいなく良さそりねって思って、よく知らないんです。なく良さそりねって思って、よく知らないけどいなく良さそりねっている」の友の人ががずる人がです。
 ○ 私はもっと飛び越えられないことを持っているということだったの。でも私はちりるからないだが、まれを負けてないんです。

うのを知らない訳よね。そしたら勉強してる所が んですって、そんなことはへ笑)。友の会にとっ 始者の羽に説子さんの著作集をみんなで読んでる と言ったの。そしたらその会始まって以来だった 私は疑問を持った点や、おかしいと思う所がある 必要がないじゃないですかって(笑)。それでね うしたいと思います。ということばかり言うの。 あるというので行ったの。そしたら婦人の友 なことはできない性気なんです」って言ったら、 っているものだから、自分が知りもしないでそん のだから、かんながびっくり仰大してゆ。クリス だけではね。そんなのは意味がないって言ったも ては利仁説子さんは敵組みたいな方でしょう。た ったら意味がないって言ったのね。勉強会を聞く 私の番がきた時に、そんなことばかり言うだけだ 「こんなにいいことが書いてありました。私もこ んです。当番で感想を言うんですけど、みんな、 チャンの人はいいのよ。キリスト数のキの字も知 かにいいことを言ってらっしゃるんだけど、み な毎月集まりて、ただ「良かった、良かった」 キリスト数にのフとって

までいいんですよ、そのままで。というから、今

のままでいいんだったらいいでしょうと言ったの

性の立場でやっていくということの方が大きいわ(笑)。町議会では、社会党という立場よりも、女

のことも何も知らない私に社会党の人は「今のまいんじゃない」と言ったし、組合のことも社会党

でしょうしと言われたけど、うちのつれあいもい

0). 宗教よりプロテスタントがいいと思ってるんだけ す。そしたらそこの牧師がすばらしいまで、 聖書会に誘って下さった人がいらっしゃったんで ど、洗礼が受けられないの。そこを飛び越えられ 師さんが悪いという訳じゃないのよ。 ったんだけどまたその方も転動されたの。今の牧 牧師さんの敵会に通りようになったの。 友の会はやめちゃったんです(笑)。そしてその 新聞記者の人からも「それでも一大沢心かいった になってなかったらそこで洗れを受けてたと思う 会長や議員になることなんて、<br />
ぜんぜんどうもな ないの。それに比べたら、土井にかろさんの食のよ 洗礼を受けられないことの方がずっと重いの。 そして長崎に来て、またいい牧師さん 絶対に他の もし転動 私は

### へとっても自然に・・・・

(3) それまでは、議会で言わない限りどこで言って も取り上げてもらえないと身にしみて感じていま うのをしたんですけどね、その委員になったのも、 したからね。以前、長与町の総合審議会委員とい したのね。 は女性をせめて二名に増やして下さいってお願い からなの。こんなかりに思いがけないところでこ がルネラーとして終言していたのを聞かれた長与 なんで私が?と思ったぐらいで、ある会の席で私 局はだめなのね。 んですけど、返事だけはすごくいいんですけど話 とりっていうのはおかしいでしょう。だから、次 とんど年配の男性。あらゆる分野の人から選んで 位のを真の中で女性は私ひとりなの。その他はほ んなことになってきているのね。それで、十二人 町の助役さんが町長に私を推薦されたということ いますということだったんですけど、女性は私ひ 福祉のことについてもいろいろ言った

こんな状態だったから、土井たか子さんが、議

そしたら四十代後半か五十代の女性で仕事を持つ そしてみんなで政策決定の場に誰かを出そうと言 よう、だからそれに共鳴して、土井たか子さんの じょの。 きないですよね。そして子供さんが小さくてもむ している人だったら仕事を辞めてまではふつりで ないのよ」と言われたら、ね。女の人でお勤めを 定の場に出ていかない限り、いろいろごちゃごち 会で言わなくちゃいけないりって言われてたでし も自然に、気がついたら議員になってたってかん ずかしいし、生計を支えている人はできないし、 ってたの。その時まわりの人から「あなたしかい や言ったって取り上げてもらえないと思ってね。 会の呼びかけ人にもなったんです。 絶対に政策決 ても食べていけますから、こんなふうに、とって てない人とないばね。専業主婦だったり、落選し

# へ…と言ったじゃありませんか!

できるということね。議会で発言す此ば、長年町が言り此たように、何よりも政策決定の場に参加図)議員になってよかったことは、土井たか3×ん

なってよかったなと思いますよ。しても、私の発言を全く無視することはできないしても、私の発言を全く無視することはできないしても、私の発言を全く無視することはできないしょう。だから町長がその場限りの答弁をしたとしょう。だから町長がその場限りの答弁をしたとしょう。だから町長がその場限りの答弁をしたとしんかり、だから町長がその場限りの答弁をしたとしょう。だから町長が表しているし、他の議員を開いているし、他の議員を表表が聞いているし、他の議員を表表が

たいとのことを恋れて聞き惚れるほどでしたいとのこと。紙面にはご紹介できなかったくとなど、ごこだけのたいとのこと。紙面にはご紹介できなかったくととだったとうで、今後は福祉のことをやりた。

は編集考まで、

ご希望の方

#### オレは長女だ?

H

費用の一部・商売用の車等のためと財金から出 英学金とアルバイト生活)・家の改修費・妹の結婚 時には気をきかせて、 してびっくりしなかった。その後請りれるままに、 零細商売、 イトでの学生生活中に、「問屋に今月支払りをが一 て回った。なにしろ気かはほとんど「長男」、責任 続けた。親類とのいざこざ等の処理にも頭を下げ ないので送金してくれ」との午紙が届いた時も大 でほしいな)」と理解していた。登学金とアルバク 私の物なのか。へでもせめて借金だけは残ごない 不思議な言葉ではある。私は「かまどの灰だけは まどの灰までかまえの物だからな。一夫婦二人で 自身もはっきり自覚していた。攵の口ぐせは、「 になることを期待した。小学校高学年の頃には私 いるという自己満足。しかし、まだ問題はあった。 の重さをずっしりと感じながらも、 後継がいないため、長女である私に一家の大黒柱 私は三人姉妹の長女。面親、特に父親 食しい生活で財産らしい物もないのに 妹達の学資不足かへやはり 期待に応えて は、

果ないことは出来ないそれでいいじゃないからと 事の関係で私の親の家に同居は無理。父も絶対に 答えたと聞いて、一時は結婚はやめようかと思っ 合って、私自身の馬の生活が始まった。その中で 言ってくれたので親難れする決心がついた。いざ ない。親に対してできる事はしてやればいい、出 許さんと大反対。しかし彼が「僕は親とは結婚し ことにした、と報告した。父はあめてて相手に会 だけの責任ではないと気付かされた。 父が経済的にも精神的にも子供に頼ってしまうの をどうするかりなのだから。因に彼は長男、又は を裏切るのだと覚悟して、二十九七の時結婚する 持はあったが、結局私自身を優先した。父の期待 てずに待っていた。出来ればそうしてやりたい気 ることだった。私が県外に就職してもその夢は拾 となれば両方の親と同居もありうると二人で話し た。「父の質問の意図は、少自分達の老後の世話 は?」と聞かれて「一生懸命働いていきます」と いに行った。その時、彼が父に「将来の生活設計 父が難いていたのは、長女に婿を取って同居す 期待に応えようとする子供がいるからで、女

と、私自身は思っていた。も時にはあったが、大した問題にはならなかったしきる役は私だとずっと思ってきた。意見の違いなったが、三人の意見を調整して責任もって取りていて、家や両親のことは三人で相談するように、私の結婚で状况は変わった。娘三人とも家を出

長女の権限をかるえた と野金であと十年位は大丈夫とわかっている。 生活も自分の範囲でやること。 に精論を出した。 かもしれないけど、そこまで割り切れ 任を負う義務は ず起こるとは限らない。もし起こしても子供が黄 には後始末をしてやる してきた盆、正月、月々の援助はやめる。へ年金 にとって車はぜいたく品だ。してもして、 ts U 自分のやりたいことをするなら はず。へ私)法律的にはそう のはここまで。 今まで三人で分担 (妹)事故 ないい 強引 は

して何でも相談してくれる。姉ちゃんの方はどうて、とどめを刺された。「両親は今自分を頼りにしたい。」過去のことについても批判続出。そしことは自分の気持に合めない。縛られずに自由にしばらくして妹から電話。「話し合って決めた

ければ。そんな気持わかるか?しこれも軽くいなえば親に我慢してもらうこともわかってもらわなんだよ。最終的に私が引き取って生活しようと思立場にたてば厳しいことも言わざるを得なかった私の最後のあがき、「長女として全責任をもつ

う人がやればいいじゃないか。 きたのか?自分こそつ長女役しにふさわしいと思 全てをありのままに受け入れて尊重してやらな 親は生んで育ててくれた人なのに批判するなんて 責任さって取り仕切らなければ 長女しと言われても、 ればね。し私は力尽さてしまった。ガク然とした。 ただけ。大人になれば皆同じ。なのに長女がなぜ とは限らない。 た。「長男、長女に生まれても性格 全部自分のせい たかだか数年早く生まれ じゃな ならないと思って VI 0? がきつい 两

私は「長女」をやめるぞり



Bottoms

白

オリ とは 当日 7 B 0) \$4 は 0 , 自分をリベラル れであきう四十ちに だ 2 7 ts 9-9

てみたこと 若 13 かっ 頃 けて かっ は 0 7 性 7 T= 的平等な マン 六の 年八代 リア運動は んてことは特に から七 ショ だえ 口年

だった。 ことも それる では 自分が男性優位 ブタで 3 0

分の意見を調整し した時、 知らなかった。 私はそれを吟味して本質を見さわめ、 to 今でも英上するビルか ウー マン・ リブ運動に直面 ら被 自

 $\Diamond$ 

23

9

9

553

¥

Chartes

957

お片付

it

かい

大テ

-

マの

私、そこでつ

楽し

VI

欲しい

1

早以

者勝ちく

左記

ように基準を下げるべきではな れなくたってあた けれども同じ仕事内容に対しては同じ賃金 り前だと思っている 61 と信じ し、 てい 1: ts 支払 0 n 3

害者をかつざ出せな

いようなら女性

が消防士

17

ta

8

われて当然と思うし、 させられてきたという点 ことセックス に関 今まて女性が ては 15 も疑問 損な役 0) 余 地 P

りを

は

ti

P

KO

法案

に反

対する

在宅

W

9

>

1 力 著者 ワミ 13 U ステリ てさて 弘 損 Z IV 0 犯 人に 眉 L 木 ") -され 男たちは? な t かい Ti 4 か かい LA

大

7 7 いもの はいい 女が ジョ できる事 企 ある・・・・ 画 っぱいある が届いた。 で始まる女達 い 0 7 はっ ノ女に伝 い 見て あ 3 えた の便利機の ると /女 LI が欲 とても 事

やっ 75 17 ただっ 認名 0 12 2 7 17 VI すてきな人間 るーの 後かたづけ 女と記 すてきな奥さんし 特集に飛びついた。 が帰 しはみんな 」を表してるだ あー . 1 PI あ I P ナン 1

その またビデオ 15 ススメのピデオをお知うせ下さいり 配。 うち 日曜 H 1 参加 B は 17 仕事。 1 FI 寝てれ することに 大丈夫 8 ぼ 11 ひらきます。 10 11 长。 けど。(K) T

時間 拉 発 長崎・女の会 事務局 長崎市滑石 丁目4-1-601 連 常 No. EP 958-56 洋子-7595 行 長船労組 「女の会通信」編集委員会 120